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投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            √业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他  

参与单位名称及

人员姓名 

长江证券范超/张佩等机构投资者 110 余人 

时间 2023 年 10 月 24 日 15:00-16:00 

地点 线上会议 

上市公司接待人

员姓名 
董事会秘书 陈志斌 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

前三季度公司实现销售收入 182.3 亿，同比+2.4%；归母净利润 17.1

亿，同比-30%；扣非归母净利润 15 亿，同比-8.8%，从数据来看，确

实低于预期，主要还是由于三季度风电叶片阶段出货下滑、玻纤价格

下行所致。 

【问答环节】 

【风电】 

Q：叶片整合完成之后，目前叶片产能以及后续是否会扩产？ 

答：我们现在看风电叶片产能跟过去的视角可能不太一样，现阶

段国内风电装机需求无论陆风还是海风均是围绕着大基地释放，对于

大型风电零部件来说，大基地附近的优质产能尤为重要，是稀缺资源。

公司今年做完风电叶片整合项目后，我们在全球有 15 个生产基地，国

内的生产基地基本都是围绕着大基地，同时具备极佳的地理位置，临

近高速公路和优质港口。未来我们的产能规划，会基于这些优质的布

局进行。另外，就是产能弹性，从功率的角度，叶片大型化随着模具

的更替会带来产能上较大的提升。公司作为行业最为领先的风电叶片

企业，产能灵活性较强，技术产业工人储备最为充足，基于整体市占

率目标（国内长期目标 50%以上份额）以及当期客户需求做产能调配，

产能是足够的。 

Q：叶片三季度的出货环比二季度下降较多。目前来说四季度的展

望是怎么样的，为什么单季度的波动在今年会比较大？ 

答：今年三季度叶片出货不到 4.5GW，环比二季度有较大幅度下

滑，主要还是由于七八月份风电行业需求减弱叠加部分客户半年度提



前为大叶型产品备货所致，但 9 月份已基本恢复正常，单月出货 2GW，

从目前的订单和排产情况来看，预计四季度出货将会大幅提升，超过

二季度。 

Q：从风电叶片生产来看，单月之间是否会比较稳定？ 

答:从生产角度来看，二季度以来公司叶片产业基本处于满产状态，

从三季度报表来看，我们存货其实也有也有一定幅度的增长，这里面

一大部分是叶片，就是在为后续的需求备货。 

Q:叶片三季度的毛利率和二季度去比是怎么样？ 

答：毛利率角度，7 月和 8 月这两个月因为需求弱了一些，没有规

模效应所以毛利率下滑幅度比较大，9 月份出货恢复到正常水平后，毛

利率也迅速恢复到上半年水平。后续随着出货量的提升以及整合效应

的凸显，毛利率预计将会保持在较好的水平。 

Q：市场担心的风机的价格，招标价格较低，风机毛利率也低，担

心客户会继续压价，后续公司风电叶片的价格压力大吗？成本是否还

有下降空间吗？  

答：首先，关于明年产品价格谈判尚未开始，但整体价格压力还

是比较大，因为今年招标情况来看，陆海风招标价都有一定降幅，这

种压力在产业链制造端传导，这就是行业的普遍现状。对于我们大型

零部件企业来说，一方面我们得不断做技术创新确保产品的优势，拿

到优质订单，确保整体均价相对平稳；另一方面继续践行我们的规模

制造理念确保我们一直领先的成本优势，从而维持我们相对稳定的盈

利能力。但对于整个行业来说，长期稳健发展必然需要产业链去进一

步优化价格形成机制，推动行业建立一个能够让风电制造端各个环节

至少头部企业能够赚到钱的机制。 

【隔膜】 

Q:隔膜目前的产能情况以及后续的扩产情况？ 

答:今年我们到年底能够达到的产能应该是接近 40 亿平，因为我们

目前几个基地的建设还比较顺利，萍乡基地已经 4 条线已经开始投放

了，南京、宜宾到今年底肯定出到是两条以上，像滕州和内蒙基地基

本上就能够建完，所以今年我们目前的产能大概在 20 亿㎡，到年底应

该能达到接近 40 亿平这样一个水平。到明年上半年，应该在能够完成

我们目前所有已公告项目产能的建设。 

Q:锂电池隔膜今年表现还是比较优秀的。在当前位置，比较担心

价格战，三季度的单位盈利水平以及展望四季度到明年的趋势。 

答：三季度整体出货约 4.5 亿㎡，环比二季度有 10%提升，通过客

户及产品结构调整依然维持单平盈利能力稳定；对于未来价格走势也

不用太悲观，虽然行业产能包括我们自身产能在释放，但总体需求还

是稳定增长。价格的压力也推动我们产业提前做好预案，通过调整结

构以及多举措降本等各种方式做对冲，维持盈利能力的相对平稳。 

Q:行业竞争加剧，对于价格可能会有冲击，我们后期是一个什么

策略？  

答:今年到明年是公司产能集中释放的阶段，在这个背景下，对于

我们来说最主要的任务还是要将产能变成收入，量是需要保障的。同

时，公司隔膜产业核心竞争力不断提升，对于我们来说，还是得一如



既往的优化结构和持续降本来维持盈利能力稳定提升。 

【玻纤】 

Q:玻纤三季度吨净利的表现？在这样的一个情况下，我们了解同

行的生存状态是怎么？ 

答:Q3 玻纤受行业淡季影响，出货环比二季度下降 2 万吨，均价也

差不多下降 300 元/吨。玻纤行业现在确实是面临着一些困境，就像刚

才说的，一方面是越来越多的企业不挣钱了，然后另外一方面还受到

一些跨界的新进入者的冲击，往好的方面想的话，玻纤作为新材料还

是很有吸引力的，无论周期是强还是弱，它的需求也是在稳步在提升，

渗透率也是在提升的，带来的必然结果就是行业的产能阶段性过剩，

这也解释了现在行业的现状---需求在增长，价格往下走，盈利能力减

弱。短期来看，这是玻纤行业或者说巨石和泰玻这两个玻纤龙头企业

必须面对的一个现实。这一轮玻纤下行周期是从 2022 年的二季度开始，

部分粗纱的产品价格已经创历史新低，越来越多的企业亏损，龙头企

业的盈利能力也在快速下行，这样对整个行业的新增供给其实起到了

一定的约束限制作用；三季度比较特殊，三季度 7 月份 8 月份是玻纤

传统淡季，9 月份开始产销率就得到一个比较明显的提升，泰玻 9 月份

产销率已经爬到 100%以上了，后续几个月的需求应该在一个比较好的

恢复趋势。所以目前玻纤这个盈利对于头部企业来说的话，是一个底

部区域，但是什么时候能够快速的把这个价格或者说整个盈利能力提

升起来，取决于短期哪块需求能够迅速的释放出来，目前我们比较看

好的就是风电和汽车。另外一个就是长期的话就得看行业什么时候能

够去建起一个相对来说有效的一个产能约束机制，这也是行业正在积

极在探讨的一个方向。 

Q:玻纤冷修技改项目具体的时间、投向，另外除了就是这个 8 万

吨的这样一个冷修技改项目，有没有其他产能的冷修计划？ 

答：除了前期已经公告的项目外，暂时没有其他产能的冷修计划，

我们邹城基地的一条生产线，原来是 5 万吨的细纱线，窑岭已超过 8

年了，到冷修期限了。目前已过项目可研，正常的冷修项目，我们按

计划提前做些准备工作。 

【其他】 

Q:三季度的气瓶板块的盈利情况？利润率波动原因？ 

答：气瓶我们整个上半年的趋势是比较好的，因为上半年我们大

概挣了 1 个亿，较去年同期有 70~80%的增长，三季度只挣了大概千万

级别，核心的原因就是因为去年压抑的部分 CNG 重卡需求，今年上半

年集中释放了，对三季度就形成影响了，整个三季度这块的贡献比较

少。 

Q:董事长变更的公告，这个可以给我们详细介绍一下吗? 

答:这个是昨天我们董事会过的一个议案，因为我们薛总从 2011 年

到公司总部，2013 年从副董事长升到董事长，到今年的话已经超过 10

年了，属于正常的工作调调动。薛总离开中材科技以后，还会在公司

保留董事的席位，继续为中材科技发展贡献力量。新任董事长黄再满

先生大家也比较熟悉了，具备极其丰富的产业经验，从我们北玻院管

科技研发，到我们的第一个孵化项目---高压复合气瓶，再到风电叶片



从总经理做到董事长，之后又到中材科技做总裁兼任中材锂膜董事长，

所以无论是集团内部还是产业和行业都非常认可，也是我们中材科技

新董事长的合适人选。 

附件清单（如有） 

上海勤辰私募 赵亮；国金基金 吴佩苇 

深圳市红筹 田珣；海南果实私募 吴浩 

中国对外经济贸易信托 陈沭彤；天弘基金 杨大志 

UOB 投资 韩冬伟；建信养老金 黄端、刘洋 

上海明河投资 杨伊淳；朱雀基金 杨杰 

睿远基金 任斯南；汇丰晋信 邹英杰 

淡水泉 叶智深、谢兵；中信证券 陈朔 

亚太财产保险 李志敏；国投瑞银 黄雪雨 

磐厚动量(上海) 顾圣英；信达澳银 李琳娜 

长江养老保险 刘畅；北京鸿道投资 谢培风 

交通银行 陈澳；光大保德信基金 李峙屹 

国新投资 谢杰；绿谷医药产业投资 刘思蒙 

上银基金 郑众；太平洋资管 徐军平 

原点资产 周文洁；长江资管 杨书权 

碧云资本 杜延奕；中信保诚资管 韩宇 

中邮证券 刘意纯；中欧基金 许崇晟 

高毅资产 刘孟雷；上汽颀臻（上海）资管 沈怡雯 

华夏基金 黄振航；长江证券 董超 

大成基金 谢树铭、刘照琛、赵蓬、童若琰；摩根 侯婧、于建钰 

银华基金 张伯伦；碧云资本 Frank Yao 

九泰基金 邓茂、黄皓；中国银河证券 刘兰程 

博时基金 刘俊诚；华宝兴业基金 毛文博 

兴全基金 王坚；德邦基金 丁孙楠 

上海名禹资产 陈美风；鹏华基金 曾稳钢 

富国基金 黄彦东；柏杨 Sophie 

上海睿郡资管 苏华立；工银安盛人寿 牛品 

兴银理财 陈亚龙；安信基金 张鹏 

华宝基金 普淞锐；北京风炎资管 徐余颛 

East Capital 张浩；摩根士丹利华鑫基金 沈菁 

东方证券 王树娟；上汽颀臻（上海）资管 沈怡雯 

上海慎知资管 陆星挺；中信建投 张睿 

深圳市杉树资管 袁斌；国信自营 高德强 

深圳市远望角资管 王佳；上海希瓦私募 崔健铭 

路博迈基金 黄道立；海南夏尔私募 朱振坤 

中银国际证券资管 张岩松；广东谢诺辰阳私募 王桂兴 

南方基金 余一鸣；盈峰资管 高亚洲 

华银精治 龙化东；平安基金 刘杰 

重阳投资 陈心；东方自营 杨卓成 

北京泓澄投资 倪恩泽；兴银基金 周苏家钥 

七曜资管 姚博瀚 



日期 2023 年 10 月 24 日 

 

 


